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《穿越聖經》 

瑪拉基書（12）當以色列和神的關係正常化的時候， 

他們就成為世上其他國家的祝福。信實的神使他們成為萬國的祝福， 

如果你不誠實，你就不可能成為聖潔（瑪 3:9-12） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們查考與分享了瑪拉基書 3:8，讓我們在重溫的基礎上稍作補充，然後再繼續

查考與研讀這卷書 3:9-12的內容。 

 

讀罷瑪拉基書 3:8，或許有人會忍不住說：“奪取神的東西？我沒有吧？”瑪拉基催促百姓不

要停止十一奉獻，要把當歸給神的獻上。其實早在摩西時代，已經訂下十一奉獻的制度。利

未人會獲得部分十一奉獻之物，因為他們並無產業。不過在瑪拉基時代，百姓並未獻上當獻

的十分之一來支持神的僕人，以致利未人要出來工作維生，這使他們不再重視神賜給他們打

理聖殿和安排敬拜的職責。今天，我們所擁有的一切都是從神而來的，如果我們拒絕把當納

的獻給神，就等於搶奪了神的財產。你是自私地把神賜你的一切留給自己，還是願意把當納

的給神來建立祂的國度呢？ 

 

或許還有人不禁會說：“神的家要有糧，我們每個人都要送糧入庫，今天，我送的夠不夠呢？”

瑪拉基時代的百姓並沒有按神要求，把收入的十分之一存入聖殿裡，他們也許捨不得勞苦得

來的收成，但是他們誤解神了。在路加福音 6:38，主耶穌說：“你們要給人，就必有給你們

的，並且用十足的升斗，連搖帶按，上尖下流地倒在你們懷裡；因為你們用什麼量器量給人，

也必用什麼量器量給你們。”當我們付出時，必須知道神所應許的福氣並非全是物質方面的，

而且未必在世上時享有這些福氣，不過日後當我們與神在一起時，就一定會完全得著。 

 

聖經告訴我們，奉獻要甘心樂意。感謝神，今天有很多很成功的商人樂意、慷慨地奉獻。在

某地有一個很有名的連鎖商場創辦人，他是一位牧師的兒子，他的父親在他很小的時候就過

世了，人們只會對他說：“願神祝福你。”這個小男孩必須從小就要到外面去打臨工，幫助

母親賺取生活費，他說：“等我長大，我要賺錢照顧牧師們的孤兒寡婦，好讓每一位師母都

不需要這麼辛苦工作。”他信守承諾，建立了一個安養中心，讓退休的牧師和師母可以住在

那裡、安享晚年。神祝福這些愛主、尊榮主的人，我相信神一直在祝福人，但是你的動機必

須出於愛，這是神惟一接受的方式。 

 

瑪拉基書 3:9記載神說：“因你們通國的人都奪取我的供物，咒詛就臨到你們身上。” 

 

在神的恩典之下，神要你按照自己的能力奉獻金錢。有些人所奉獻的，比十一奉獻所規定的

要少，而另外有些人所奉獻的，則比十一奉獻所規定的還多。我個人認為，在我們這個富裕

的社會裡，應該奉獻更多才好。有幾個異教團體在某個市區設立了他們的總部。他們要求會

友回到摩西律法，堅持要遵守律法，包括十一奉獻，這是律法制度的一部分。如果你想要成

為他們中的一員，你就要嚴守十一奉獻。這幾個異教團體都很有錢。感謝神，我們的機構雖

然很小，但卻很重要，與那些異教團體完全不一樣。他們非常富裕、財源滾滾；即使是十一

奉獻、這種老舊的律法制度，也能使他們進帳很多。這讓我們警醒，在神的恩典之下，神的

兒女要在神的事工上盡本分。有些事工沒有蒙神祝福其中一個原因，就在這裡。很多教會都
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有一位教導聖經的牧師，但也僅此而已，他們的事工沒有取得任何實質性進展。神說得很清

楚，神會注意我們的奉獻。如果一個教會的會友不奉獻，神所應許的福就不會臨到他們。我

相信，神要祝福每一個愛主的人，但這並不表示他們一定會得到物質上的祝福。在以弗所書

1:3，保羅強調我們蒙受神的祝福，經文記載：“願頌讚歸與我們主耶穌基督的父神！他在基

督裡曾賜給我們天上各樣屬靈的福氣：”因此，神會大大祝福那些慷慨奉獻給神的人。這是

整本聖經中很重要的原則。有些傳講聖經的教會已經枯乾了、快撐不住了，這可以追朔到他

們的會友沒有把該奉獻的錢奉獻給神。如果我們向神敞開我們的心，神也會向我們敞開心扉。

但我們這麼做，並不是為了要得到物質上的祝福。神應許以色列百姓會給他們物質上的祝福，

但神更應許要給我們屬靈上的祝福，正如保羅所說的：“他在基督裡曾賜給我們天上各樣屬

靈的福氣。” 

 

神會信守祂對百姓的應許。在希西家的時代猶大國有一段復興的時期。歷代志下 31:10記載：

“撒督家的大祭司亞撒利雅回答說：‘自從民將供物送到耶和華殿以來，我們不但吃飽，且

剩下的甚多；因為耶和華賜福給他的民，所剩下的才這樣豐盛。’”也就是說，百姓的奉獻

太多了。在以色列人建造會幕的時候，摩西要求百姓奉獻，那時摩西也是要百姓停止奉獻，

因為他們奉獻太多了！這是聖經明文記載要百姓不要再奉獻的例子，當時他們樂意奉獻。 

 

瑪拉基在這裡提到的“咒詛”，大概是指當時臨到以色列民的天災。箴言 11:24記載：“有施

散的，卻更增添；有吝惜過度的，反致窮乏。”這則箴言教導我們：越施捨，越有錢；越吝

嗇，不肯付出該給的，越會缺乏。這便是對吝於給予之人的咒詛，因為無論個人、教會或國

家，若不肯留給神，神也不會祝福他們。此外，神與神的僕人同行，不接濟神的僕人就等同

於搶奪神的財物。 

 

瑪拉基書 3:10記載：“萬軍之耶和華說：你們要將當納的十分之一全然送入倉庫，使我家有

糧，以此試試我，是否為你們敞開天上的窗戶，傾福與你們，甚至無處可容。” 

 

我要再提醒你，我們不是活在十一奉獻的律法體制之下。世上有很多比較貧窮的信徒，他們

收入有限，十一奉獻對他們來說是很沉重的負擔。同時，世上還有另外一些人，神用很奇妙

的方式祝福他們，使他們可以輕鬆地奉獻，甚至他們的奉獻額度多到政府必須要給予他們免

稅的待遇。有些人有收入，所以他們可以奉獻給神，但是這樣的人屬於少數。十一奉獻當然

是你作自我衡量的標準，但是也不必被律法捆綁了。神說：“你們要將當納的十分之一全然

送入倉庫，”有些教會和宗派說，倉庫就是指當地的教會或是宗派。其實倉庫是聖殿的一部

分。在聖殿的周圍有一些房間是作倉庫用的。當百姓帶來他們的十一奉獻，就要放在這些倉

庫裡。根據尼希米記 13:4-9的記載，當尼希米回到耶路撒冷時，那是在瑪拉基時代之前的時

期，當他回去時，發現神的敵人多比雅住在已經被潔淨的一個倉庫裡。那時庫房已經被清空

了，因為百姓沒有慷慨奉獻，於是他們把其中一個倉庫讓給多比雅住！但是尼希米潔淨了那

個地方，並把多比雅的東西都扔出去，要他馬上離開。然後，百姓才開始帶著祭物來奉獻，

又再一次裝滿了庫房。今天，沒有所謂的“奉獻的倉庫”。我們不是這樣奉獻的，因為以色

列人是奉獻他們的農作物。如果你注意奉獻的條例，你就知道神把動物的某一部分給祭司，

而且說，要立刻把肉吃了。他們沒有冰箱或冷藏庫，不能把肉類冷凍起來。在當時那種氣候

條件下，肉類很快就腐爛了，所以神要他們立刻把肉吃了。但是其他的農產品可以儲存起來，

到必要的時候從拿出來用。 

 

神說：“你們要將當納的十分之一全然送入倉庫，使我家有糧，”這些糧食是供給事奉聖殿

的祭司與利未人的。但根據尼希米記 13:10的記載，在尼希米進行改革之前，有些利未人與歌
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唱的，因得不到供給而不得不離開了聖殿。 

 

根據列王紀上 7:51的記載，“倉庫”是聖殿的府庫。根據歷代志下 31:11的記載，自猶大國

希西家王時代開始，聖殿裡設有倉庫，貯存百姓十一奉獻的東西。“天上的窗戶”指的是神

乃萬福之源，向樂意奉獻的人敞開，正如詩篇 78:23-24所說的：“他卻吩咐天空，又敞開天

上的門，降嗎哪，像雨給他們吃，將天上的糧食賜給他們。”“敞開天上的窗戶”在這裡是

指神降下春雨、秋雨的祝福，舊約聖經有時也用這句話，來表示對不順從之人的審判，比如，

創世記 7:11說：“當挪亞六百歲，二月十七日那一天，大淵的泉源都裂開了，天上的窗戶也

敞開了，”以賽亞書 24:18 又說：“躲避恐懼聲音的必墜入陷坑；從陷坑上來的必被網羅纏

住；因為天上的窗戶都開了，地的根基也震動了。” 

 

凡是懷疑神存在的人，不妨從神的要求開始來嘗試，以貨真價實的禮物尊榮神。因為十一奉

獻至少等於現代人薪水的十分之一，使神的家有糧。倘若神的貯藏室空了，就要怪神的百姓；

這樣，他們便是讓神的僕人失去可喜悅的權利，不能分享神的份。神會傾下福氣，大大超過

人獻上禮物的比例；不獻上的人則無法經歷到神的福分。根據創世記 7:11的記載，天上的窗

戶曾打開，降雨成大洪水，但在神的命令下，神會將他豐厚的禮物澆灌下來。 

 

瑪拉基書 3:11記載：“萬軍之耶和華說：我必為你們斥責蝗蟲（原文是吞噬者），不容牠毀壞

你們的土產。你們田間的葡萄樹在未熟之先也不掉果子。” 

 

“斥責蝗蟲”是指神應許之土地上，物產極其豐盛的浩大祝福。“蝗蟲”也指吞噬者，不僅

指蝗蟲，也包括指一切有害於土產的破壞者。 

 

當以色列百姓慷慨奉獻給神時，神說：“我要敞開天門，傾倒祝福下來，我必為你們斥責吞

噬的昆蟲。”這裡提到的“吞噬的昆蟲”是指蝗蟲。蝗蟲是貪婪好吃的昆蟲、胃口好得很。

牠們是美食專家，定期地享用綠色蔬菜大餐，牠們會吃掉眼前所有綠色的植物。以色列有很

多的災害就是蝗蟲造成的，但是現在神說：“我必為你們斥責蝗蟲，”即使是在今天，當一

個國家拒絕神時，神的審判就會臨到這個國家。我認為這正好可以解釋以下這個事實：我們

有太多的短缺，不只是能源短缺的問題，也有太多天災人禍，包括水災、旱災、風災、雪災

等；現在氣候暖化，使得自然災害越發陡增。似乎沒有人把這種災害解釋為神的審判，或神

的警告。我認為這是一種警告，警告將來要發生的事；可惜很多人還看不懂。萬軍之耶和華

說：“我必為你們斥責蝗蟲，不容牠毀壞你們的土產。你們田間的葡萄樹在未熟之先也不掉

果子。”換句話說，他們的葡萄園必然可以碩果累累。 

 

先知在傳統上是以土產作為神祝福的應許。瑪拉基補充說，不會有“吞吃者”侵害，也許屬

蝗蟲類，不過“吞吃者”這個字，在希伯來文很常用。根據約珥書 1:4的記載，毀壞農作物的

蝗蟲有三種，因為破壞力很強，所以令人懼怕。田間的葡萄樹，這是果樹中的代表，也會結

葡萄，不致掉落。 

 

瑪拉基書 3:12記載：“萬軍之耶和華說：萬國必稱你們為有福的，因你們的地必成為喜樂之

地。” 

 

在上一節經文，神說只要以色列百姓把當納的獻上，神會保守他們土產豐富。然而，單有好

收成，還不足以使一個國家成為喜樂之地。雖然先知是用物質方面來形容，但與土產相對，

必有屬靈方面的出產。這並不是要將物質的福分靈意化。神應許要賜福給樂意施捨者，是按
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字面意思而言的，但是對給予者個性上帶來的益處，更是無價之寶。不僅個人如此，團體也

是一樣。相形之下，又求獲取的態度，就是想得到全部而不給於分毫的心態，必會導致貧困。 

 

當神的子民遠離神、不明白神和神的作為時，他們便會對神產生不信任，在生活中看不見神

的作為。當他們看見惡人亨通、好人遭難時，他們便懷疑神的公義，甚至神的存在。神看他

們的不滿為一種對神的煩瑣。神對這種心態的回應，乃是要求他們回到對神的信任中。彌賽

亞必要來臨，在全地上施行公義。預備道路的使者是施洗約翰，但基督第二次來是突然的。

基督第一次來是要作煉淨的工作，不是要毀滅；而這熬煉的目的，是要叫神的子民信靠神、

敬拜神、向神獻供物。基督再來又要作審判的工作，祂的審判是根據祂的律法和不變的慈愛。 

 

在瑪拉基書 3:7-12這段經文中，神責備祂的子民偏離祂的律法，又沒有獻上當納的十分之一。

神所要的，乃是人轉向祂、愛祂、守祂的律法。先愛祂，才肯真心獻上供物，沒有獻上十分

之一的是強搶神的物，因十分之一是屬於神的，所以是“當納”的，而不是“奉獻”，超過

十分之一的才是奉獻，而這“十一”要全然送入聖殿的庫房（即倉庫）裡。盜取神的“十一”

帶來咒詛，而奉上神的“十一”是豐盛恩典的源頭，仇敵要被除去，產業蒙保守。神是一位

樂意施恩給我們的神，但我們必須先愛祂，再用物質奉獻表達我們的愛。 

 

當以色列和神的關係正常化的時候，他們就成為世上其他國家的祝福。信實的神使他們成為

萬國的祝福，如果你不誠實，你就不可能成為聖潔。撒迦利亞書 8:13記載：“猶大家和以色

列家啊，你們從前在列國中怎樣成為可咒詛的；照樣，我要拯救你們，使人稱你們為有福的

（或譯：使你們叫人得福）。你們不要懼怕，手要強壯。”這段經文是指將來，神說，到那時，

神會使他們成為萬國的祝福。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有什麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有什麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 


